

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Preios de suscripción Ptas.
En la isla, un mes adelantado . . . 1'50
En el rest) de España, trimestre id. . . . 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

Mahón, lunes, 2 Octubre de 1892.

N.º 3.357

SECCIÓN DE NOTICIAS

El primer buque de vapor

Allá por el mes de Agosto de 1807, se hallaba anclado un buque en el río Hudson, el cual debía partir desde Albany á Nueva York. En uno de los camarotes veíase á un hombre de aspecto majestuoso y grave, escribiendo con afán, y cuando no dirigiendo sus miradas al impetuoso y rugiente mar, cuyas espumosas ondas se deslizaban con ligereza hacia la orilla, sin una roca que se opusiera á su precipitado curso.

Cuando más distraído se hallaba en estas contemplaciones, notó que un desconocido se le aproximaba preguntándole.

—¿Pensais volver á Nueva York con vuestro barco?

—Si tal, esa es mi idea—contestó sin suspender sus observaciones.

—¿Me podrías dar un pasaje á bordo?

—Desde luego, si os decidís á correr los mismos riesgos que yo.

—¿Cuánto me llevais por la travesía?

—Lo que gustéis.

Y el desconocido le entregó una bolsa de oro, notando que el patrón permanecía pensativo y silencioso, como absorbido en tristes pensamientos y contemplando sin cesar la bolsa que había recogido.

Entiendo el pasajero haber cometido alguna indiscreción, exclamó:

—¿No os satisface la cantidad?

Entonces se fijó en su interlocutor el desconocido, y dejó ver una gruesa lágrima que surcaba sus mejillas.

Hizo un esfuerzo para dominar su emoción, y dijo:

—Dispensadme si os he faltado á las consideraciones debidas, porque al mirar ese dinero primer producto que obtengo de mis asiduos estudios sobre la navegación por el vapor, mil ideas se agolpan á mi mente y la trastornan.

Quisiera celebrar la memoria de este día—añadió estrechando la mano del pasajero entre las suyas—rogándoos que me honréis bebiendo en mi compañía una botella de cerveza; pero estoy tan pobre, que no os puedo ofrecer más. Si la suerte y el éxito corresponden á mis esperanzas, algún día podré hacer lo que ahora me es imposible.

Estas ó parecidas palabras fueron las pronunciadas por uno de los hombres más ilustres de nuestro siglo, el inmortal Fulton, autor de la navegación por el vapor.

Ese hombre tan abatido, tan humillado, tan pobre, inauguraba una nueva era para la navegación, porque los vientos contrarios á su marcha se declaraban impotentes para detenerle en sus travesías; las encrespadas olas, hendidas por la máquina que llevaba su bañel, se separaban humilladas, obedeciendo á su fuerza; las corrientes de caudalosos ríos, pugnando con su poder, cedían á sus mandatos, y el comercio, la industria y la civilización contaban por su descubrimiento con un apoyo seguro, con un pedestal fuerte, con un mu-

ro inespugnable.

Fulton, nombre que recordamos y recordarán las generaciones futuras con admiración y asombro, ofrecía á la sociedad uno de sus más poderosos medios de adelanto y poderío, resolviendo la árdua cuestión de utilizar la fuerza del vapor en la marino.

¿Y cómo se dirá, siendo tan grande y beneficioso ese descubrimiento para la humanidad en general, se despreciaba y oscurecía? Difícil es explicar tal contradicción, y, sin embargo, no es este el solo hecho que la historia nos cuenta.

El insigne marino Colon, cuyo cuarto centenario se celebra, ofreció á las principales naciones de Europa un nuevo mundo, que sobrepujaba al conocido en hermosura y riqueza. Desprecios, sarcasmos, insultos y hasta el epíteto de loco recibió. He aquí, pues, el premio que parecía reservado á sus trabajos, si la magnánima reina Isabel la Católica no elevara su nombre y sus talentos, prestándole su apoyo.

Dionisio Papin presenta á los ingleses lo que hoy constituye su arma más poderosa, la aplicación del vapor como fuerza motriz, y se le desprecia.

Lo mismo le aconteció á Fulton cuando el 9 de Agosto de 1803 presentó su proyecto á Napoleón, el cual le trató como á uno de tantos aventureros que pululan por las capitales de Europa, sin otro fin que atrapar dinero.

El día 11 de Agosto de 1807 lució para la humanidad un venturoso día, y abrióse para Fulton una página de gloria. Botado al agua el primer barco de vapor, se veía al inventor de pie sobre su puente, siendo saludado por las risas sardónicas de la gente morigerada y los silbidos de la muchedumbre embrutecida. Sonó la hora de partir, y cuando le vieron marchar contra los vientos, surcar las aguas con rapidez inconcebible, difundiendo ligera y magestuosa la azulada columna de humo que, como entre nubes, llevaba al navegante, tornáronse los desprecios en admiraciones y los sarcasmos en entusiastas vítores.

Logrado su objeto, perfeccionó más y más sus anteriores trabajos, aumentó las seguridades, construyó cuatro buques, y cuando en 1814 se temió un rompimiento entre Francia é Inglaterra, se apresuró á construir buques de guerra movidos por el vapor, siendo la fragata «Fulton I» un monumento en su género, como modelo para ataque y defensa.

Bajó al sepulcro á los cincuenta años de edad, el día 24 de Febrero de 1815, coronado de gloria y de laureles, y con un puesto preferente en el templo de la gloria.

G. C.

La campaña sanitaria

La Gaceta ha publicado la anunciada real orden de sanidad marítima, que no publicamos por su mucha extensión, pero que no deja de tener importancia.

Sus principales disposiciones son las siguientes:

1.ª A los efectos de la última parte del artículo 30 de la ley de sanidad y de

sus complementarios el 18, párrafo primero, y el 36, se autoriza á la dirección general del ramo para hacer declaraciones de puertos sucios, sospechosos ó limpios.

En casos especiales ó cuando se considere oportuno, se harán declaraciones por este ministerio.

2.ª Las declaraciones de puertos sucios se fundarán en las noticias de nuestros agentes diplomáticos ó consulares ó en las que adquirieran los directores de sanidad marítima por medio de las patentes ó por los informes que puedan recibir de los citados representantes.

3.ª Las declaraciones de puertos sospechosos, á los fines del párrafo primero, artículo 18 de la ley, se apoyarán en noticias del origen oficial que expresa la regla anterior ó á falta de ellas, en otras fidedignas y autorizadas, siempre que consignen y demuestren la existencia de enfermedad sospechosa de cólera epidémico, fiebre amarilla ó peste de Levante.

12. En los casos á que se refiere la regla 4.ª, los directores de Sanidad de nuestros puertos destinarán á lazareto de observación ó despedirán á lazareto sucio los buques que vengan de puertos declarados sospechosos ó sucios, aunque traigan patente limpia con visado consular, siempre que la salida del buque del lugar de la enfermedad sea posterior á la fecha señalada para el comienzo de las cuarentenas, y no correspondá la aplicación de las reglas 13 y 14.

17. Las patentes con nota de uno ó más casos de enfermedad sospechosas de cólera, fiebre amarilla: ó peste de Levante en la población ó en bahía, obligarán á cuarentena de observación en el puerto de llegada en los terminos y forma prevenidos en la real orden de 10 del mes actual.

23. Los viajeros procedentes de países donde reine epidémicamente el cólera, la fiebre amarilla ó la peste de Levante serán sometidos á su llegada á nuestros puertos á la inspección médica que previene la real orden de 29 de Agosto último, publicada en la Gaceta del 30.»

Lo mismo se dice respecto de las mercancías.

34. Para la debida aplicación de los artículos 18 y 30 de la ley, los cónsules investigarán constantemente el estado sanitario de su distrito, comunicando á este ministerio directamente, como está prevenido, y por telégrafo, si fuera posible toda alteración de la salud y el más leve indicio de enfermedad sospechosa de cólera, fiebre amarilla ó peste de Levante.»

Otras disposiciones, todas de relativa importancia, contiene la real orden, que es un documento por el cual merece aplausos el señor ministro de la Gobernación.

De todas partes

The Times publica un despacho de Alejandría diciendo que el Consejo Internacional Cuarentenario ha ordenado que se proceda á la inspección médica en todos los buques procedentes de los puertos del Mediterráneo.

En las islas Lin-Kin se ha desencadenado un terrible ciclón que arrastró y

destruyó á su paso unas 5.000 moradas. Han naufragado más de 60 embarcaciones y pereciendo ahogados muchos tripulantes.

H'man, jefe de los insurrectos de Anguera, ha abandonado el territorio de la tribu, dirigiéndose á Fez y Santuario de Molilay Dris, donde ofrecerá un sacrificio. Después solicitará una entrevista del Sultán para exponerle los motivos de la última insurrección é implorar el perdón y olvido de lo pasado.

La Unión Española, periódico que se publica en Río Janeiro, inserta en su número del 13 de Agosto el siguiente aviso:

¡¡ALERTA!!

«El Gobierno de la República brasileña terminó y aprobó un contrato con la Compañía Metropolitana, cuya primera cláusula dice así:

«La Compañía Metropolitana obligase introducir en los puertos del Brasil UN MILLON DE INMIGRANTES, procedentes de Europa y posesiones portuguesas y españolas en el plazo de diez años, á contar desde 1.º de Enero de 1893».

Conviene que nuestras compatriotas estén avisadas y no se dejen seducir por falsas promesas.

He aquí un telegrama que publica El Imparcial de las experiencias hechas en Hamburgo por el redactor del New York Herald:

Paris 23.—El número del New York Herald publicado hoy en esta capital inserta una carta del periodista Stanhope, que, después de ser inoculado con el virus colérico atenuado en el Instituto Pasteur, se trasladó á Hamburgo á fin de comprobar hasta donde sea dable la eficacia de la inoculación preventiva.

Sabido es que fué admitido hace cuatro días en el Neues Allgemeines Krankenhaus, hospital recientemente construido en el barrio de Eppendorf.

En la carta dice Stanhope que durante la noche pasada se acostó en una cama aún caliente, por haber muerto en ella un colérico pocos momentos antes.

Lo singular del caso es que Stanhope fué inoculado ya en Valencia el año 1885 por el doctor español Ferrán, y que entonces no hizo los aspavientos que está haciendo ahora, y que tanta resonancia han alcanzado en la prensa francesa.

Precisamente en dicha época hizo monsieur Stanhope las mismas experiencias que lleva ahora á cabo y no se cuidó de anunciarlas con bombo y platillos.

Es de advertir que Mr. James Bennet, propietario del New York Herald y hombre habilísimo para el reclamo, ha ofrecido al atrevido reporter 50.000 francos por prestarse al ensayo que éste ha emprendido.

Telegramas de Berlín anuncian que el Emperador de Alemania tiene el propósito de ir el 8 ó el 9 de Octubre próximo á Viena, donde será huésped del Emperador Erancisco José.

Según telegrafian de Berlín, la prensa de aquella capital publica embozadamente el rumor de que otro Príncipe alemán se ha casado con una cantante.

El novio es el Príncipe Enrique de Hesse, tío de la hermosa Princesa Irene, casada hace cuatro años con el Príncipe Enrique de Prusia, el hermano del Emperador Guillermo.

El Príncipe estuvo ya casado morganáticamente y enviudó al año de su boda.

Ahora reincide con una cantante afamada y muy hermosa, la señorita Milena, que ha interpretado con gran éxito las obras de Wagner.

Otro hermano suyo, el Príncipe Guillermo, está también casado morganáticamente, pero tan en secreto, que jamás ha permitido que se publique en *Guía* alguna el nombre de su esposa.

Mr. Asquith, ministro de la Gobernación del Reino Unido en la Gran Bretaña, empieza á recoger los frutos de la simiente que desparramó durante los años que ha estado combatiendo al Gobierno de lord Salisbury.

Las asociaciones socialistas de Londres han acordado celebrar el 13 del próximo Noviembre en Trafalgar Square una gran manifestación, que muy bien pudiera degenerar en una segunda edición de aquellos tristes motines que llenaron de espanto el barrio más céntrico y más concurrido de Londres.

Los manifestantes esperan que el Gobierno no prohibirá la manifestación, fundándose en que «Mr. Asquith, ministro de la Gobernación, que en otros tiempos había trabajado mucho en defensa de los derechos del pueblo, daría todo su apoyo á la manifestación del 13 de Noviembre».

Este recuerdo, evocado por Mr. Hutter Watts, presidente de la Federación Democrática Social, ha hecho que la prensa en general se pronuncie contra Mr. Asquith, á quien niega las condiciones necesarias para regir un departamento puramente gubernamental, por haber sido campeón de los elementos perturbadores.

Los periódicos socialistas á su vez, ante la presunción de que pudiera ser prohibida la manifestación proyectada, atacan de una manera violenta al perplejo ministro de la Gobernación.

El barón Alfredo de Rothschild ha sido nombrado delegado del Gobierno inglés en la Conferencia Monetaria que se celebrará el mes próximo en Bruselas.

Hace pocas semanas, el vicario de la iglesia de San Fernando en Fernes se casó con una señorita de la parroquia, y poco tiempo antes el vicario de San Mauro se había casado con una viuda bastante rica.

Al mismo tiempo que el vicario de Fernes anunciaba á su párroco que había resuelto casarse, el cardenal Richard recibía una carta de otro vicario de una de las principales parroquias de París anunciándole que abandonaba el sacerdocio para secularizarse.

El cardenal le escribió una carta diciéndole que fuese á verle y que hablarían, á lo que contestó el vicario diciendo que su resolución era irrevocable.

El pueblo de Valmy acaba de celebrar el Centenario de la batalla que lleva su nombre, inaugurando la estatua del general que la ganó, Kellermann.

Este fué el primer combate librado entre los franceses y los aliados, después de publicado el célebre Manifiesto del duque de Brunswick, redactado y publicado para salvar las vidas de Luis XVI, de María Antonieta y de los Príncipes Reales, prisioneros de la Revolución.

La batalla de Valmy fué una derrota para los aliados, debida á la excesiva confianza que tenía el duque en la superioridad de sus soldados sobre el ejército francés, compuesto en su mayor parte de patriotas y reclutas.

Afirma Michelet, al descubrir la batalla, que Kellermann había colocado sus tropas en un sitio muy bueno para combatir, pero muy malo para retroceder, pues estaba cercado á derecha é izquierda por pantanas, y para efectuar la retirada no tenía más que un puente.

Cuando Goethe supo la noticia de la derrota de los aliados en Valmy, dijo: «Hoy empieza una época nueva de la humani-

dad».

A esta batalla la llaman algunos historiadores francos «el bautismo de sangre de la Revolución», porque olvidan que hacía tiempo había sido bautizada en París con la sangre que manaba de la guillotina.

Parece que los Reyes D. Carlos y Doña Amelia anticiparán su anunciado viaje Madrid, saliendo de Lisboa el día 25 de Octubre.

En vez del ministro de Obras Públicas, acompañará á los Soberanos el de Negocios Extranjeros.

Los Reyes no permanecerán en la corte española más que cuatro días, y no ocho, como se dijo en un principio.

Despachos de Sanghai publicados en el periódico *The Times* dan cuenta de haber estallado un levantamiento grave en la provincia de Fukion.

También dicen que sigue desbordado el río Amarillo é inundados doce pueblos de la cuenca del mismo.

Los periódicos de Londres publican una carta suscrita por Mr. Jabez Podzus, secretario de la *London Commercial Deposit Permanent Building Society and Deposit Bank*, anunciando la disolución de dicha Sociedad de crédito.

Los accionistas y los depositantes no esperaban, sin duda, este resultado, pues la policía se vió obligada á calmar las amargas quejas que proferían ante las puertas del edificio tan sólo abiertas para el síndico de la quiebra.

La *London Commercial*, etc., contaba veintinueve años de existencia, y había repartido muy regulares dividendos.

El sábado y domingo de la semana anterior la policía y la tropa de Constantinopla arrestaron, sin duda á consecuencia de una denuncia, á mas de 2.000 sofistas (estudiantes de Teología), que fueron embarcados en diez vapores, de los cuales dos salieron con órdenes secretas.

El anarquista Bergmann ha sido juzgado en Pittsburg, por haber intentado asesinar á Mr. Frick, director de las fábricas Carnegie.

El acusado ha hecho su propia defensa diciendo que no había intentado quitar la vida á Frick, sino al opresor de los trabajadores.

A pesar de esta ingeniosa distinción, Bergmann ha sido condenado á veintidós años de cárcel y á un año de trabajos forzados.

Se ha dicho, y es general la creencia, de que es imperfecto el sistema nervioso de los insectos, cuando, si bien se examina dan prueba estos animales de increíble energía y poder orgánico.

Como ejemplo tenemos su fuerza muscular, que en relación á su tamaño es verdaderamente extraordinario, pues según recientes observaciones verificadas por Mr. Plateau naturalista belga, el *caballo dorado* arrastra 17 veces; el *neóforo enterrador* y el *abejorro* 15 veces.

Si comparamos esta fuerza muscular con la del hombre, y en general con la de todos los mamíferos cuyo sistema nervioso está completamente desarrollado, veremos que no tienen grandes motivos para enorgullecerse nuestros atletas.

La fuerza de tracción es por término medio en el hombre de 55 kilogramos, en tanto que el *abejorro* arrastra 15 veces el peso de su cuerpo; de modo que si uno de estos insectos tuviese nuestra talla podría arrastrar sin fatigarse un peso de 350 kilogramos.

Es de todos conocido el concurso que el periódico parisién *L'Éclair* abrió para premiar á quien presente una tarjeta postal en la que vayan escritas mayor número de letras claras, correctas y perfectamente legibles.

La idea fué bien acogida dentro y fuera

de Francia por los calígrafos y aficionados, y grandísimo número de preciosos trabajos de aficionados, y grandísimo número de preciosos trabajos se ha presentado al concurso.

Entre estos trabajos hay algunos remitidos de España, muy notables, como el presentado por D. José Osés, maestro de escuela de un pueblo de la provincia de Zaragoza, que en una tarjeta postal ha escrito varios pasajes del *Quijote* con 8.750 palabras.

También D. Emilio Huguet dependiente de un comercio sito en el mercado de Zaragoza, ha escrito en otra tarjeta postal española 6.584 palabras con 32.000 letras, que son dos discursos de D. Emilio Castelar. Y en el espacio que ocupa una moneda de dos reales, ha escrito el Sr. Huguet dos veces el *Credo* y una vez el *Ave María*; total, 283 palabras, que hizo en una hora.

A pesar de lo diminuto de estas letras todo es perfectamente legible.

Palomas mensajeras.

El empleo de palomas mensajeras no es reciente, como generalmente se ha creído.

Los luchadores de los juegos olímpicos llevaban cada uno una paloma para soltarla en el momento de conseguir el triunfo y que fuera á participarlo á su patria.

Los romanos hacían lo propio en sus carreras de carros.

La primera vez que se aplicaron los mansos animalitos al arte de la guerra, fué en el sitio de Módena, en el año 43 antes de la Era cristiana. Desde entonces se hizo uso de los aéreos correos en todas las plazas sitiadas, Jerusalem entre otras.

Actualmente pasa de tres millones el número de las palomas-correos que hay en Europa, y que están en disposición de surcar el espacio llevando cultas las microscópicas misivas que el hombre las confía.

Como aquí.

En las Universidades inglesas perciben los catedráticos los siguientes emolumentos:

En la de Edimburgo, el catedrático de Química cobra 80.000 pesetas año; el de Anatomía, 75.000; el de Medicina, 65 mil; los de Historia natural y Patología, 60.000 cada uno, y el catedrático, 55 mil.

En la Universidad de Oxford hay 424 profesores, que perciben en junto 4 millones de sueldo anual, lo cual arroja, como término medio, 9.500 pesetas á cada uno.

En Cambridge el importe de los sueldos de los 433 profesores se eleva á 3 millones 300.000 pesetas al año.

En el colegio de la Trinidad de Dublin hay un presupuesto de 800.000 pesetas para los sueldos de 59 catedráticos.

Son tantas las personas á quienes se achaca la invención del velocípedo, que en verdad, hasta la fecha, no se sabe quién fué éste.

Pero un periódico francés cree haber encontrado el verdadero inventor, y dice que éste es el abate Mr. Piatton, que tiene hoy 69 años de edad, y es capellán del castillo de Saint-Maurice d'Exil, que pertenece á Mad. Dugas.

Desde 1847 dicho Mr. Piatton recorre en velocípedo los caminos del Delfinado, con gran admiración de los campesinos.

Este venerable eclesiástico—añane dicho periódico—es un mecánico de los más ingeniosos. Sus habitaciones están llenas de aparatos cómo la maquinaria de un teatro, y á pesar de su edad, se ocupa con entusiasmo de todas las invenciones modernas, y no desespera de poder ir á París en camino de hierro eléctrico.

A juzgar por las noticias de la prensa extranjera, los progresos de la raza judaica en el imperio austro-húngaro, son extraordinarios y comienzan á ser objeto de preocupaciones.

Solamente en Viena cálculase que pa-

san de 120.000 los judíos que allí están establecidos. En la Universidad, de cinco estudiantes, dos pertenecen á la raza de Sem, y de los profesores la mayoría son de igual procedencia.

En cuanto al comercio y la industria, puede decirse que son los amos.

En la Galitzia el comercio está enteramente entregado á ellos, y el 10 por 100 de la propiedad territorial les pertenece.

En Bohemia sucede algo parecido; baste decir que solo Rothschild ha adquirido en los últimos años 60 fincas rústicas de gran valor pertenecientes á antiguas familias aristocráticas.

El total de la propiedad territorial de Rothschild en la vasta monarquía austriaca, es ocho veces mayor que la que poseen todos los miembros de la familia imperial reunidos.

Los progresos que han hecho en Hungría no son menores: el judío Ponkez posee la mitad de las tierras de Nytra, lo que hace que haya venido á ser el patrono de cincuenta y cuatro iglesias y parroquias.

En general puede decirse que al presente los judíos disponen de la cuarta parte de los privilegios reservados á los grandes terratenientes húngaros.

Lo dicho respecto á la propiedad, la industria y el comercio, es igualmente aplicable á la prensa, las dos terceras partes de los periódicos que se publican en los dominios del emperador Francisco José, están editados por judíos.

La ciencia, el dinero, la prensa, todo lo dominan y en todas partes se imponen; los medios de que se valen no serán siempre, es posible, los más morales y humanitarios; pero preciso es confesarlo en honor de ellos, ya que tan de continuo se les denigra y vitupera; en el único lugar donde hasta ahora no han puesto su planta dominadora, es en las cárceles; quizás la dura persecución en que por espacio de tantos siglos han vivido, ha sido causa de que se desarrolle en ellos una especial y privilegiada astucia, que si no los ha hecho mejores que á los demás mortales, al menos los ha hecho más cautos y previsores.

MAHÓN

El Bien Público del sábado, con la sans façon que le es peculiar escribe las siguientes líneas:

«En la tarde de ayer fue socorrido en el casino «La Union», uno de los trabajadores del gas, que para abrir un ramal para una instalación particular tuvo que taladrar el tubo principal, y no pudo resistir el tufo asfixiante del gas cayendo de espaldas sin sentido, con riesgo de su vida á no acudir tan pronto los concurrentes del casino citado. El conserje Sr. Deyá se esmeró en prodigarle toda clase de socorro hasta que cesó el peligro y pudo volver al trabajo.»

El trabajador á que se refiere *El Bien Público* en las anteriores líneas es D. Enrique Cardona quien nos manifiesta que ni sufrió el influjo de tufo alguno, ni cayó de espaldas, ni nadie tuvo que prestarle auxilio, ni cree que su vida corriese peligro alguno, pues lo que le sobrevino fue ni mas ni menos que un pasajero vahido resultado de una indisposición que sufre desde hace algunos días, y que le obligó á sentarse en una silla junto al mostrador donde pidió y tomó una gaseosa.

Con que vaya inventando *El Bien Público* patrañas por el estilo, en tanto que los pedidos y las instalaciones de gas van en aumento cada día.

Segun edicto fijado en los sitios de costumbre la Agencia ejecutiva de Menorca hace saber que los días 2, 3 y 4 del corriente mes estará abierta la cobranza de las Contribuciones territorial é industrial para los morosos del primer trimestre del año económico de 1892-93. Trascurridos dichos días, se incurrirá el segundo grado de apremio ó sea el 12 por 100.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana.

El sábado á las 12 tuvo lugar en el Instituto la solemne apertura del curso académico de 1892-93 á cuyo acto habíamos sido invitados.

El catedrático Sr. Fajardo que actuaba de secretario por ausencia del que desempeña dicho cargo leyó un bien escrito trabajo dando á conocer el estado actual del establecimiento y enumerando los alumnos que habian obtenido premios en el curso anterior.

Terminada la lectura, el Sr. Alcalde, que ocupaba la presidencia, en un a sentida peroración, enumeró los beneficios que reportaba al Instituto el carácter, de Provincial que se le había concedido. Acto seguido se repartieron los diplomas á los alumnos premiados y con las formalidades de costumbre se declaró abierto el curso.

La apertura del nuevo y magnífico local que ocupa la Tertulia republicana coalicionista "La Fraternidad," de San Luis verificada en la noche del sábado, revistió el carácter de una verdadera solemnidad.

A las nueve menos cuarto llegaban los invitados al citado pueblo siendo recibidos á la entrada del mismo por una comisión de la Tertulia y por la banda dirigida por D. Estéban Bagur que les acompañaron hasta la puerta de local donde les esperaba el Sr. Presidente que les hizo ocupar los asientos de preferencia.

El local estaba adornado con gusto y elegancia y lleno por completo, abundando el bello sexo que daba al salón un aspecto encantador. Abierta la sesión usaron la palabra los Sres. Rodriguez, en nombre de nuestro dignísimo exdiputado D. Rafael Prieto y del casino "Unión republicana," Taltavull (don Bernardino), por la Tertulia de la calle de San Luis Gonzaga; Espí, por la de la calle del Carmen; Pons Sitjes, por la Lógia "Hermanos de la Humanidad," Salóm, como director de "El Orfeón," y nuestro director, en nombre de la redacción de EL LIBERAL. Todos ellos fueron objeto de unánimes y calurosos

aplausos, abogando todos ellos por la unión del partido republicano de Menorca, lo propio que el Sr. Tudurí que en nombre de "La Fraternidad," dió las gracias á cuantos habían asistido al acto. El Sr. Fábregues (D. Juan) en representación de "El Pueblo," se adhirió á lo manifestado por los Sres. que hicieron uso de la palabra.

El Orfeón del casino "Unión republicana," cantó la "Marsellesa," y "Los pescadors," de la manera admirable que sabe hacerlo, arrancando estrepitosos aplausos, dándose después principio al baile que estuvo animadísimo hasta las tres de la madrugada.

Gratisimo recuerdo guardarán seguramente de esta velada cuantos asistieron á ella, no solamente por lo brillante de la misma si que también por el espíritu de unión y concordia en que estaban inspirados los representantes de las sociedades allí representadas.

Accediendo á los deseos unánimes de cuantos asistieron á la apertura de la Tertulia "La Fraternidad," de San Luis, en uno de nuestros próximos números publicaremos las preciosas glosas que en dialecto menorquin recitó el vecino de Torret Antonio Sintés Tudurí, las que arrancaron una verdadera tempestad de aplausos no tan solo por lo apropiadas al acto, sino por los sanos pensamientos que las mismas encierra.

Con cargamento general fondeó ayer en nuestro puerto el pailebot "Esperanza," procedente de Barcelona, y procedente de Aguilas y Cádiz, lo efectuó la polacra goleta "Anita," con cargo de cebada.

Los bailes que anoche se dieron en el Circo Colón, Consey y Tertulia de la calle de San Luis Gonzaga estuvieron muy concurridos, siendo muy aplaudida la pantomima representada en el Consey por varios jóvenes aficionados.

Al paseo de la Explanada acudió en la tarde de ayer la acostumbrada concurrencia; no hay que decir que como de costumbre también la música de Baza ejecutó á la perfección las piezas del programa.

La Administración Gerencia de nuestros vapores-correos, nos ha facilitado en el día de hoy los siguientes telegramas:

Barcelona 3, 10'40 m.
Fondeado felizmente, Nuevo Mahón seis mañana, buen tiempo.—Cardona.
Palma 3.
Conduciendo ambas correspondencias saldremos hora itinerario. Buen tiempo pero chubascoso.—Caldés.

Después de cumplida la correspondiente cuarentena, fué admitido

en la tarde de ayer á libre plática el vapor-ganguil español *Santa Ceferina*, el que debia salir hoy en dirección á Cádiz.

En el Lazareto de este puerto han fondeado los siguientes buques:

- Día 1.
Vapor noruego *Rérecen*, procedente de Verdían.
Vapor inglés *Pandora*, procedente de New-Castle.
Día 2.
Vapor inglés *Hart*, procedente de Málaga.
Vapor inglés *Avalón*, procedente de Valencia.

El día 1.º Octubre tomó posesión de la 2.ª escuela de Niños de Alayor D. Rafael Escrivá Balsell.

REMITIDO

To the mechanical engineers of England

Within a period of about thirby years of willing-slavery I was subdued for the discovery of a mover; in fact I got the end of it having drawn out a map of practice consistent with a motor that is to swift only by means of its construction, viz Ionder the Steam or Electricity, not otherwise;) and pleasantly I make offerings so as I beg of yon a consultation on it asid shourld it be of yo approbation whereof I am at rest, then we could vun to its practice.
Applications and acknowledgments will be granted on such improvement
Address
Infanta Street, 102.
Francis Prat
Mahon

1892

Hoja del Calendario para mañana

Octubre 4 Martes

San Francisco de Asís fundador.
● Luna llena el 6.—Cuarto menguante el 12
Sale el Sol 5 h. 56 m.—Pónese 5 h. 43 m.

BOLSA DE BARCELONA

30 de Septiembre 4-15 t.

4 por 100 interior	70'900
4 por 100 exterior	74'870
4 por 100 amortizable	79'620
B. H. de Cuba 1886	107'000
Id. id. 1890	98'050
Banco Hispano Colonial	88'300
Acciones ferro-carril Francia	30'400
Id. Norte	42'800
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	000'000
Obligaciones Francia	59'250
Id. Norte	00'000
Id. Orense	30'250
Id. Almansa	00'000
Compañía Trasatlántica	00'000

Empeños del Casino Mercantil
Interior 10 rs. vn.
Exterior 00 rs. vn.
paga alcista.

BOLSA DE MADRID

1.º de Octubre 4 t.

4 por 100 interior	69'750
------------------------------	--------

4 por 100 exterior de 1891	73'800
4 por 100 amortizable	78'650
B. H. de Cuba de 1886	105'200
Acciones Banco España	000'000
París 8 días vista	00'000
Lóndres 90 días fecha	00'000
Lóndres 8 días vista	00'000

Crónica marítima.

Buques entrados

- Día 1.
De Verdían vapor noruego «Rérecen», capitán Mr. Augusto, con 20 tripulantes y trigo.
De New-Castle vapor inglés «Pandora», capitán Mr. Gasnada, con 15 tripulantes y carbón.
Día 2
De Málaga vapor inglés «Hart», capitán Mr. Octuema, con 15 tripulantes y carbón.
De Valencia vapor inglés «Avalon», capitán Mr. Thoms, con 18 tripulantes y lastre.
De Cádiz polacra goleta «Anita», capitán D. Bernardo Cabot, con 8 tripulantes, cebada y efectos.
Día 3
De Barcelona pailebot «Esperanza», patrón Miguel Pons, con 4 tripulantes y efectos.

Buques despachados

- Día 3
Para Barcelona, goleta «San Jaime», patrón José Guerrero, con 6 tripulantes y lastre.
Para Barcelona, polacra goleta «Salvador», patrón Bartolomé Linares, con 7 tripulantes y lastre.
Para Cádiz, vapor ganguil «Santa Ceferina», capitán D. Angel Mari Mas, con 13 tripulantes y combustible.
Para Barcelona, bergantín goleta «Segundo Romano», capitán D. José Maciá, con 10 tripulantes, 1 pasajero, carbón y efectos.
Para Barcelona, bergantín «Jóven Ana», capitán D. Jaime Mas, con 10 tripulantes y duelas.

Telegramas

SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL)

Madrid 1 10-20 m.
La «Gaceta» publica el Real Decreto para la reforma de los derechos reales y el reglamento para cumplimiento de la ley del timbre.

En Santiago de Galicia el señor Pi y Margall presidirá el meeting.

Madrid 3 10-15 m.
La «Gaceta» publica un real decreto declarando limpias varias procedencias de Alemania é Inglaterra.

Se prepara un magnífico recibimiento á S. M. la Reina.

Es probable que hoy se celebre Consejo.

FABRA.

ADMINISTRACION:
calle Nueva n.º 25
IMPRENTA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernacion.



Vapor directo
ENTRE
MAHÓN Y BARCELONA

De acuerdo con la comisión nombrada para intervenir en la redacción de los Estatutos, se convoca a los señores accionistas a Junta general que se celebrará en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales de esta ciudad, el domingo 9 del próximo Octubre, a las 11 de la mañana, a fin de discutir y aprobar dichos Estatutos y señalar día para la constitución definitiva de la sociedad.

Se suplica a los señores accionistas que en el acto de la junta presenten su respectiva cédula personal.

Los accionistas que no puedan asistir personalmente, se servirán delegar su representación por medio de carta dirigida a la comisión nombrada por la sociedad. La representación deberá conferirse a persona que sea accionista.

Mahón 29 Septiembre 1892.—Gonañons, Carreras y C.

Subasta

El día cinco del actual Octubre a las once de la mañana, se venderá en licitación privada, una finca urbana que forma dos casas independientes señaladas con los números 11 y 13 en la calle de Santa Ana de esta ciudad.

La subasta tendrá lugar en los bajos del Centro General de Negocios, en cuya oficinas obran los títulos de propiedad y condiciones para la venta.

LA VID

DE **Manuel Beltrán**

En dicho establecimiento, desde esta fecha, se espenderán los alcoholes, aguardientes y licores que a continuación se espresan, a los precios siguientes:

	LITRO
Cognac.	1'50
Rón.	1'50
Ginebra Holanda	1'75
Sta. María extra superior	1'75
Id.	1'25
Aguardiente anisado dulce	0'90
Id. Mahón	0'80
Caña.	0'85
Caña superior blanca.	1'00
Anisete.	0'90
Palo.	0'90
Absenta de Mahón	0'90
Ginebra de Idem	0'80
Rosa, Menta y Marrasquin	1'25
Alcohol	1'20

GRAN LIQUIDACIÓN

Se liquidan a precios baratísimos todos los aparatos, enseres y materiales que restan de la fábrica de licotes y gaseosas de la calle del Castillo n.º 76. A más los licores y vinos generosos que quedan sin despachar se darán con la rebaja de veinte por ciento sobre los precios que han rejido hasta hoy.

CASTILLO, 76.

Para alquilar

Lo está una casa calle de Alonso III. Informarán, Rosario, 25.

SULFATO DE COBRE

(PEDRE BLAUE)

Llegada la época de la siebna, el mejor y más seguro medio para obtener una cosecha de trigo bueno, sano y de peso, es hacer uso del tan renombrado

SULFATO DE COBRE

que priva naça y destruye el tison (mascarell), obteniéndose un producto de clase superior tanto en calidad como en volumen. Usese, pues, sin vacilar, el

SULFATO DE COBRE

que se vende a precios reducidos en la

DROGUERIA MAHONESA DE VALLS Y PONS, NUEVA, 8
Al por mayor se hace rebaja en los precios.

L'UNION

Compañía francesa de seguros contra incendios

EL RAYO, LA EXPLOSION DEL GAS Y DE LOS APARATOS DE VAPOR fundada en 1828.

Hoy asegura además:

- la explosión de la electricidad en sus aplicaciones domésticas ó industriales;
- las explosiones producidas por toda clase de gases y por el aire comprimido;
- la explosión de los polvillo de granos y harinas;
- la explosión de todos aparatos de vapor, máquinas ó útiles-herramientas;
- los efectos de la DINAMITA Y DEMAS SUBSTANCIAS EXPLOSIVAS producidos por malevolencia ú otra causa.

GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1891

Capital social	PTAS. 10.000.000
Reservas	» 7.280.000
Primas a cobrar	» 66.441.000
TOTAL GARANTIAS.	» 83.721.000

Simièstros pagados: PTAS. 168.000.000

SUB-DIRECTOR D. FRANCISCO ESQUEFA, Castillo, 43

ENFERMEDADES SECRETAS

Venereo y sífilis en todos sus grados y ormas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenereo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio, ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces, y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las de corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer, y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó desearne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.**

hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender

Lo está una casa situada en San Luis calle Mayor, sin numerar, frente la del carpintero Antonio Sintés. Para informes, el citado carpintero.

Lo están las herramientas de cerrajero, calle de la Reina n.º 26.

Lo está la casa horno n.º 16 y 18 de la calle del Horno. Informará en la calle del Castillo n.º 11.

Lo está la casa n.º 10 de la calle de Santa Escolástica. — Informará Infanta número 74.

Lo está en Villacarlos una casa calle de Bella-vista n.º 28. Informarán Arravaleta, 15.

Lo está la casa n.º 4 de la calle de San Juan; tiene altos y bajos. Informes, en esta imprenta.

Lo está la casa n.º 28 de la calle de San Jorge. Informarán Prieto y Caules 106.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo están las casas n.º 177 de la calle de la Infanta, y números 9 y 11 de la de Ramirez. Para su ajuste al n.º 13 de la citada calle de Ramirez.

Buñuelos

Los habrá en la calle del Castillo número 45 todos los domingos y días festivos al precio de 40 céntimos de peseta la libra de 400 gramos.

Los habrá todos los días en el horno de la calle de S. Jorge, al precio de 50 cts. de peseta la libra de 400 gramos, empezando el día 29 del actual hasta el 18 de Diciembre. En el citado horno se encontrará miel de Menorca á 80 cts.

Los habrá los domingos y días festivos en casa del Rubio, Cuesta de Bajamar, donde podrán comerlos y encontrarán excelentes vinos y licores.

Los habrá todos los domingos y días festivos en Villa-Carlos, calle de la Iglesia, Bollería Mahonesa de Bernardo Pons.

AVISO

En la sombrerería de R. Coll se necesita una oficial que sepa su obligacion; de lo contrario se la enseñará, Nueva 31.

Hay un joven que

desea hallar colocación en casa de comercio ú otra oficina, tanto en despacho como en escritorio; ha cursado el francés y la teneuría de libros. Informes, en esta imprenta.

ENFERMOS del estómago, hígado, bazo, reumáticos (por que surtir Vpstra curacion) se halla en las maravillosas aguas minerales de **VICHY CATALAN** de uso en los Hospitales. Pedidas en todas las farmacias y depósitos de aguas minerales al por mayor. Furest y C., en comandita.—Gerona.

Aviso

Guano Olendorff aplicable á toda clase de cultivos. Se despacha en sacos de 75 kilos en la Harinera de los Sres. Ládico hermanos.

Se ruega á los Sres. propietarios que tienen hecho pedido del mencionado guano se sirvan mandar recogerlo del citado almacén á la mayor brevedad posible.

Tarjetas de visita

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de EL LIBERAL.